

Suscripción.
En la capital. 4.50 pias. trimestre
Id. fuera de la capital. 5 id. id.
Ultramar en oro. 18 id. semestre
Id. un año en oro. 25 id. id.
Extranjero. 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.
Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º, 1.ª

LA LUCHA

Anuncios.

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 1.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 7 de Julio de 1892.

NÚMEROS SUELTOS
25 céntimos.

N.º 4.725

SECCION OFICIAL.

GACETA del 4.—No contiene nada de interés general.

Desde Barcelona.

5 Julio de 1892.

La industria nacional.—La procesion de Corpus Christi.—El Museo de la Historia.—El nuevo Palacio Real.

Acostumbrados por desgracia á los equivocados juicios de la crítica extranjera, llegamos á dudar de la importancia y desarrollo de nuestras industrias y de que éstas pudieran manifestarse en el primer concurso universal celebrado en Barcelona, en la forma que correspondía á su antiguo y glorioso abolengo. El antiguo nivel acusaba un descenso para España en el concierto político de los Estados, y de aquel pueblo grande, emprendedor, generoso y floreciente, solo quedaban las muestras de sus atrevidas empresas, las celebradas manifestaciones de sus creaciones artísticas é industriales y los vivos colores de la bandera nacional, símbolo de la patria española.

La Exposicion Universal de 1888; en la que tan cumplida y gallardamente presentaron todas las industrias peninsulares, sirvió para demostrar nuestra valía y que nuestras energías, al igual que acontece á la simbólica ave Fénix, brotan y renacen de las humeantes cenizas que produce la lucha, tan pronto como se inicia y restablece la paz.

España presentó en las galerías del Palacio de la Industria, grande, rica, monumental y artística, cual la conciben los pueblos que la conocen, cual aparece en las gloriosas páginas de la historia. El Concurso puede considerarse como la rehabilitación completa de nuestra patria, tan desconocida como injustamente juzgada.

Faltaba la confirmación de aquel esfuerzo, y Barcelona vuelve á ofrecer el modo con un nuevo Concurso de carácter nacional, cual es la primera Exposición de Industrias Artísticas cuya celebración coincidirá con las fiestas del Centenario del descubrimiento del Nuevo Mundo. En breve podremos conocer y apreciar la valía é importancia de las iniciativas peninsulares, lo que de ellas puede esperarse y los resultados que en la industria nacional ha determinado la regeneradora influencia del arte.

A pesar de las circunstancias anormales que hemos atravesado por efecto de la última huelga de los estampadores, ha podido tener, aunque no en el día fijado por la liturgia y la tradición, la procesion del Corpus Christi, que este año ha revestido gran solemnidad. El Ayuntamiento ha contribuido á ello en gran parte, ya asistiendo en casi su totalidad y destinando mayor suma que la asignada en los años anteriores para subvenir á los gastos ocasionados por la ceremonia religiosa.

Abría la marcha una sección de la guardia municipal montada, á la que seguían los gigantes completamente transformados, convertidos en las representaciones del rey Asturo y la reina Esther, cuyos trajes y adornos ha proyectado un artista tan inteligente como erudito. Dos trompeteros á caballo, vistiendo ricas dalmáticas de rojo terciopelo con el bordado escudo de la ciudad, arrancaban de vez en cuando agudas notas á los clarines, en tanto que los timbaleros golpeaban los parches. Tres alguaciles, también á caballo, llevando uno de ellos el estandarte de Barcelona, precedían á una poderosa mula ricamente engualdrapada, destinada al portador de la gloriosa bandera de Santa Eulalia, aquella enseña que al izarse en el balcon de la Coronela reunía los tercios y despertaba el entusiasmo belicoso de los catalanes. Nubes de incienso y continua lluvia de retama, casi ocultaba la riquísima custodia colocada sobre la mazisa silla de plata dorada de D. Juan II de Aragón, joya de inestimable valor histórico y artístico, ya que pertenece á un periodo en extremo interesante para Cataluña y es del más puro estilo gótico.

Vano empeño es el de aquellos que pretenden borrar las tradicionales costumbres de los pueblos, puesto que solo la progresiva marcha de las ideas pueden modificarlas paulatinamente, sin que por eso pretendamos significar la posibilidad de que puedan borrarse las creencias que se nos inculcaron en nuestros primeros años, para que nos sirvieran de consuelo en las tribulaciones de la vida y de grata esperanza para el porvenir.

El Museo de la Historia, recientemente creado por el municipio barcelonés, vá enriqueciéndose con valiosos y notables ejemplares. Los gremios han entregado sus antiguas banderas en calidad de depósito, único medio de conservar sus restos venerandos de esas instituciones tan dignas de respeto y estudio. Aparte de los objetos que provisionalmente se hallaban en el Museo Martorell y que ya de por sí constituían interesantes colecciones de cerámica y vidrios romanos, así como un notabilísimo monetario, se ha enriquecido el nuevo Museo con una partida de armas antiguas y varios muebles, entre ellos tres sillones de madera tallada, únicos restos de los que existieron en el histórico Salón de Ciento y en los que se sentaron, para deliberar, aquellos célebres cancilleres que no titubaban en exigir al mismo rey el cumplimiento de las leyes.

Dentro de breve plazo se instalará en el caprichoso edificio, que durante la Exposición Universal utilizó para Restaurant, á cuyo fin el arquitecto D. Luis Domenech dirige los trabajos necesarios para su habilitación y terminación.

El magnífico edificio antes destinado á cuartel y que el Municipio de Barcelona transforma en Palacio para vivienda de la Real Familia, reunirá un conjunto de manifestaciones artístico industriales, suficiente para demostrar que en España, especialmente en Cataluña, no es preciso recurrir á los artifices de otros países ya que contamos con sobrados elementos para ejecutar otros de relevantes méritos. Todas las materias que se han utilizado en la decoración y embellecimiento de tan suntuosa morada, proceden de distintas provincias, constituyendo ya de por sí, una interesante exposición y todos los trabajos han sido ejecutados por operarios españoles. Delicadísimas labores de talla, preciosos mármoles, notables piezas de cerámica y primorosas obras de cerrajería y fundición en bronce y otros metales, admiranse en todos los Salones y dependencias de aquella fábrica, convertida en palacio por el poderoso esfuerzo de la inteligencia de nuestros artistas y artifices.

Con muy buen acuerdo han resuelto concurrir á la próxima Exposición de Industrias Artísticas, apartando á ella, muestras ó de las obras ya ejecutadas para el palacio. Escusado es decir la importancia que revestirá esta sección.—A. G. Ll.

Desde Anglés.

5 de Julio de 1892.

Amigo Director: entusiasmado con el resultado de la fiesta de ésta titulada de *La Luz*, tomo la pluma para detallarle de una manera sucinta la misma, y hacer patente los progresos morales realizados en esta villa, cosa que, como V. sabe, es lo que anhelo, y á este objeto se han dirigido siempre todos los esfuerzos de toda mi vida y continuará siéndolo mientras viva, apesar de todas las ingratitudes, único fruto recogido en mi ya larga existencia.

El programa de la espresada fiesta en mi anterior correspondencia anunciada, se realizó con toda puntualidad, dejando sentada de una manera tal su fama la orquesta de Santa Coloma de Farnés, que todo elogio sería pálido ante su mérito, porque sus individuos han cautivado tanto á estos vecinos, que se les podría llamar *los músicos de Anglés*, pues en el ánimo de todos persiste la idea de que en todas las fiestas importantes de esta población sea ella la que las amenice, ya que en verdad lo hacen con primor y con un entusiasmo apareciendo infatigables á la par que complacientes en exageración.

El banquete se realizó con la asistencia de 90 comensales, ofreciendo el salón en que tuvo efecto un bonito golpe de vista, sobresaliendo en la testera del mismo el notable retrato de grandes dimensiones de D. Bernardo Muntadas, obra del fotógrafo Sr. Oscar, cuyo retrato estaba orlado con banderas y flores, así como todo el salón; la mesa, en forma de herradura, estaba decorada de una manera artística y llena de abundantes y variados entremeses que hacían la boca agua ya antes de probarlo; de todo lo cual, así como de lo bien condimentados de todos los platos fuertes, y de la Crema-vainilla, felicito á mi amigo Juanet, dueño de la fonda de San Antonio de esa capital, pues le puedo asegurar señor Director, que no se presenta en una capital mesa mejor servida ni tan abundante, apesar del número de comensales. El menú fué el siguiente:

Entremeses.—Aceitunas sevillanas, pimientos marrones, tomates naturales y anchoas.—Pan, vino usual.—Arroz, paella valenciana, ternera á la jardinera, pescado y pollos asados.—Postres.—Crema-vainilla, galleta Viñas á surtido, fruta y vino rancio.

La Junta organizadora de esta fiesta, visto el entusiasmo del pueblo y no habiendo locales suficientes para contenerlo, pues su deseo era que todos se divertiesen, decidió efectuar el baile de noche en la plaza pública, la cual estaba espléndidamente iluminada con luz eléctrica gracias, como siempre, al Sr. Muntadas así como al infatigable director de su fábrica, nuestro apreciable amigo D. Angel Armengol.

Consigno con gusto el rasgo de D. Miguel Puig y Aulet, ex Notario de esta villa, el cual de su peculio particular mandó construir una cuba de riego, la cual mantuvo bastante sugeto el polvo que tanto molestaba antes á los espectadores del baile de la Plaza. Bien por el Sr. Puig y Aulet. Apesar del inmenso gentío, reinó el orden más perfecto: de aquí mi entusiasmo.

Me olvidaba consignar los brindis del banquete, los cuales fueron varios y muy elocuentes; pero la nota saliente de todos fué la de D. Celestino Roig, médico de ésta y muy amigo nuestro, el cual rayó á gran altura, estando brillante haciendo la descripción de la luz desde que Dios la creó hasta los últimos progresos, estando sublime al tratar de los detractores de la honra y dignidad de un hombre caído pero muy amado del pueblo de Anglés; en fin, amigo Director, estaba nuestro amigo desconocido y pido á Dios haga que persista en su hermosa oratoria, así como en las justas é imparciales ideas que en este día le informaban, pues con ella cautivaré, como nos cautivó á todos, los que le escuchan de hoy en adelante.

En ésta se siente un calor sofocante, habiendo sido la recolección del trigo escasa y de mala calidad, presentando las tardanzas buen cariz si el cielo nos regala pronto pausada y fecundante lluvia.

Hasta aquí llega mi insulsería y confío no molestarle más, así como á los pacientísimos lectores de mis correspondencias, si causa imprevista de mayor interés no me obligara.

Suyo afcemo. S. S.—*El Corresponsal.*

Exposición de Chicago.

(Noticias directas.)

Las últimas noticias recibidas de don Federico Ober, Comisionado Especial de la Exposición en las Indias Occidentales, son muy interesantes. Ha permanecido largo tiempo en las Antillas menores y por todas partes donde ha viajado ha recibido una acogida muy cordial, tanto de los oficiales como de los comerciantes. Durante su permanencia en la República Dominicana, hizo un estudio profundo de la condición actual de la raza de los Caribes. Los individuos de esta raza que se encuentran en Dominica y los que aun existen en la isla de San Vicente, son los únicos representantes de los indígenas que descubrió Colon. El Sr. Ober tomó un gran número de fotografías que son de un valor inestimable y que representan los varios tipos de los Indios y tambien sus casas, implementos, trajes, etc. Ha hecho preparativos para que venga á la Exposición un grupo de estos Indios, adonde se les instalará en sus casas, que ellos mismos construirán, y seguirán durante la Exposición sus tareas y costumbres. Ha coleccionado tres canoas típicas que usan ellos, y más tarde enviará á Chicago una colección muy completa de sus cestos, implementos, trajes y hasta de sus casas.

Para el alumbrado de la Exposición, se hará uso de 92.622 lámparas eléctricas incandescentes, siendo cada una de potencia de dieciséis bujías. No se usará menos de este número porque ya se ha contratado con la casa de George Westinghouse, hijo, en \$339.000. Cuando, al principio, la Administración de la Exposición pidió presupuestos para estas lámparas, las compañías más fuertes hicieron una combinación y pidieron \$1.800.000. La compañía Westinghouse protestó contra esta proposición y el resultado de muchas conferencias fué como queda arriba. La compañía dará una garantía de \$1 millón que cumplirá con los términos del contrato. Además de estas lámparas habrán unas 5.000 lámparas de sistema de arco, de potencia de 2.000 bujías cada una. El costo de estas, es de \$2.000 por lámpara. Es muy probable que más tarde se necesiten 50.000 lámparas más de ambas clases.

El Gobierno Aleman está dispuesto á enviar en préstamo una colección magnífica de pinturas y otros objetos de Bellas Artes, pero insiste que para que esto se efectúe, el préstamo debe ser hecho por el Gobierno Aleman al Gobierno Americano. La colección entera será entregada al Cónsul General de los Estados Unidos en Berlin en su carácter de representante oficial de este Gobierno, y dicho Gobierno se encargará del empaque, cuidado, protección y devolución final de la preciosa colección. Es casi seguro que el Gobierno de los Estados Unidos acepte estas condiciones.

Aunque los edificios de la Exposición no están completos todavía, sin embargo el número de visitantes crece diariamente. La Administración decidió últimamente cobrar una entrada de veinticinco centavos por cada persona. El resultado es sorprendente. Nunca se esperaba ganar dinero con las entradas, pero desde el primer día ha sido la muchedumbre tan grande que las entradas forman un rédito importante á los fondos de la Exposición. Varios días, más de 14.000 personas han visitado los terrenos. Durante los días del verano y según avanzan los edificios, este número crecerá diariamente, y probablemente se puede estimar la entrada diaria en no menos de \$5.000. Indica este interés, que está tomado hoy, algo de lo que se puede esperar cuando la Exposición se abra al fin. Si veinte mil personas al día quedan satisfechas en pagar 25 centavos para ver los edificios incompletos acuan-

tas personas pagarán doble para visitar la espléndida Exposición cuando dichos edificios queden llenos de los tesoros del mundo entero?

—Una comisión especial de las casas de aseguro contra incendio, acaba de visitar é inspeccionar detalladamente el sistema de protección contra incendio que está en uso en la Exposición. Quedo completamente satisfecho con los preparativos. En todos los edificios hay miles de grandes cubos llenos de agua; apagadores portátiles, sistema *Babcock*, en gran número; varias máquinas que echan grandes cantidades de agua cargadas con ciertas sustancias químicas que apagan el fuego con mucha prontitud; tubos para conducir agua hasta los techos de los edificios; un sistema completo eléctrico de telégrafos para dar la alarma desde cualquier punto; un sistema hidráulico con una potencia de muchos millones de galones al día; guardias de día y de noche; y en varios puntos hay edificios especiales, iguales en todo á los que se encuentran en la ciudad, en que, de día y de noche, hay bombas de vapor siempre listas á salir, varias otras máquinas y aparatos y un gran número de bomberos.

Cortes.

Congreso.—A pesar del calor excesivo que se siente en la Cámara, hay bastante concurrencia de diputados y de público.

El diputado liberal Sr. Rodríguez dice que el Gobierno hizo mal en retirar las fuerzas del ejército de Calahorra antes de que allí se hubiese restablecido la tranquilidad moral. Entiende que no se hubieran reproducido los desórdenes á haber continuado en aquella población las fuerzas públicas.

El ministro de la Gobernación, Sr. Villaverde, dice que no tienen la gravedad que se ha supuesto los sucesos allí ocurridos, pues ha bastado la presencia de la tropa para que se restableciera completamente el orden.

Luego prosigue el debate relacionado con el motín de las verduleras, llamando la atención que el Sr. Romero Robledo no esté en el banco azul.

El Sr. Villaverde contestó al discurso pronunciado ayer por el marqués de Sardoal, defendiendo al alcalde de Madrid, Sr. Bosch, especialmente por lo que á la ilustración que le distingue y de la cual dice ha dado relevantes pruebas.

Senado.—Algunos senadores hacen preguntas de escaso interés. Luego se lee el dictamen de la Comisión mixta referente al proyecto de ley del Ensanche de Madrid y de Barcelona.

Noticias locales y generales

Dos días hace que recibimos con mucho retraso la visita de nuestro apreciable colega *La Correspondencia de Valencia*.

En cambio, antes de ayer recibimos los dos números que nos faltaban del colega local *Boletín de primera enseñanza*, á cuyo propietario damos las gracias.

—De Creusot telegrafaron el 29 del pasado mes, á los *Debats*, de París:

Hoy ha tenido lugar en las fabricas del Creusot, las pruebas oficiales de un cañón de 15 centímetros, de tiro rápido, ante una Comisión nombrada por el Ministro de Marina.

Este cañón tiene seis metros 75 centímetros de longitud, es de acero y pesa 5.580 kilos: la cureña y demás ajustes pesan 7.200 kilos.

Los disparos se han hecho con pólvora blanca, facilitada por la Dirección de Artillería.

Después de algunos disparos preliminares para fijar la carga y medir la velocidad inicial del proyectil, se ha fijado para los rápidos una carga de 12 kilos 800 gramos de pólvora; el tubo cargado así, con su proyectil, pesa 70 kilos.

Después de los disparos preparatorios, se han tomado disposiciones para los tiros rápidos prevenidos en el programa; el primero se dirigió sobre un blanco fijo, rectificando la puntería.

La salva de 10 cañonazos ha sido hecha en ochenta y tres segundos, dando todos los proyectiles en un cuadrado de 35 centímetros de lado. Para la segunda salva se ha tirado sobre 10 puntos diferentes; cada proyectil ha tocado en su punto, y los 10 disparos se hicieron rectificando cada vez la puntería en ciento nueve segundos. No ocurrió ningún incidente.

—Hoy debe tener lugar en Vilademuls, cabeza del distrito electoral de este nombre, el escrutinio general de la elección habida el pasado domingo, á cuyo acto asistirán los señores Ruiz y Godo y algunos amigos de éstos. El Magistrado designado para presidir el escrutinio, es el señor Perez.

—En Chicago (Estados Unidos) ha empezado à ventilarse una demanda por quebrantamiento de promesa de matrimonio, interpuesta por mistres Jessie Hall, ex actriz cuyo nombre de teatro era Dorothea Lewis, contra Mr. James W. Padge, de Hartford, Connecticut, fabricante de máquinas para componer y distribuir tipos de imprenta.

Dice mistress Hall que Mr. Padge la había dado palabra de casamiento, y que la había ofrecido daria 800.000 pesos de la venta de su máquina; y habiéndose negado ahora á cumplir su palabra y á enlazarse con ella, le exige por daños y perjuicios la cantidad de 950.000 pesos, valor en que parece estima ella su corazón y sus afecciones.

—Sigue el calor llevándonos á mal traer como suele decirse, pues no baja de veinticinco, treinta y treinta y dos centígrados la altura termométrica, y si á esto se añade el estado nuboso del cielo y la calma atmosférica, resulta que al calor propio de la estación, debe añadirse el bochorno que nos agobia.

Pero consolémonos, porque según nos participa el telégrafo, en otras provincias las tormentas han hecho de las suyas, sumiendo á la jente del campo en la ruina y miseria.

—Un vecino de Burdeos, M. Maudeville, acaba de emprender una obra gigantesca.

Se propone elevar sobre la cima del Vignemalle, cuya altura es sabido que se eleva á 3.444 metros, un colosal monumento en honor del Sagrado Corazón.

He ahí un trabajo que Hércules no habría intentado emprender, porque es menester tener presente que los materiales han de ser transportados á hombros de personas, á través de los hielos, en un trayecto de cuatro kilómetros.

—El domingo próximo celebrará la cercana población de Llabillas su fiesta mayor, que promete estar animada como siempre y con mayor motivo este año que el ferro carril facilita la concurrencia.

Fiestas religiosas, sardanas y música forman el programa, agradeciendo á nuestros amigos la invitación que nos han hecho, la cual aceptamos correspondiéndola por poco que nos sea posible.

—En Valencia ha explotado un petardo en la escalera de una fotografía. Ha causado grandes desperfectos y mucho estruendo. Por fortuna no ocurrieron desgracias personales.

—Después de haber permanecido dos días entre nosotros, á causa de tener que hacer entrega de los efectos que obraban en su poder y de rendir cuentas, ayer tarde regresó á Olot nuestro amigo el conocido farmacéutico D. Alberto Vidal, Administrador de Hacienda que era de Olot, hoy cesante, como todos, por supresión.

—Los Ministros de Fomento y Marina saldrán probablemente para Huelva el día 1 de Agosto próximo, con objeto de asistir á las grandes fiestas del 3 y 4 de dicho mes, en que solemniza la partida de las carabelas de Colón para descubrir el Nuevo Mundo.

—Pues señor, hace cinco días las fuerzas de Aragón detuvieron unos carros cargados de géneros cerca de la Junquera, creyendo se trataba de contrabando por no llevar los conductores las guías que se les pidieron. Los carros fueron conducidos á esta ciudad, y ha resultado que ni hay tal contrabando ni cosa parecida, puesto que devengaron en la Aduana los derechos respectivos.

Lo peor no es esto, si no que los dueños de las mercancías, piden ahora no sabemos cuantos miles de duros por daños y perjuicios y hasta cierto punto con razón. Si la reclamación prospera ¿quién pagará los fíastos?

—La Junta de obras del puerto de Liverpool va á invertir 180.000 libras esterlinas (cuatro millones y medio de pesetas) en hacer referma en sus diques y principalmente en extender la entrada, que tendrá 100 piés de ancho en vez de 30 en Sardon Baring, bajando el fondo en él diez más que en la actualidad. El Huskision Lock, en vez de 650 piés de largo, se extenderá hasta 710 piés con 90 piés de an-

cho á la entrada, de suerte que puedan entrar en él buques de 650 y aún 680 piés de largo, si es que continúan, como parece, aumentándose las dimensiones de los grandes trasatlánticos.

—Hoy tendrá lugar á las diez de la mañana un juicio oral en esta Audiencia por injurias, el cual será curioso según noticias. Los querellantes son los consortes D. Alfonso Thió de Fransiach y su esposa D.^a Concepcion Rodés, y es la procesada la tía de los querellantes D.^a Dolores Congost. Como Abogados, respectivamente, intervienen D. Manuel Catalá y D. Ramon Maria Almeda.

Procuraremos asistir.

—El viernes pasado, al estarse practicando unas excavaciones en el pueblo de Villar de Barrio (Orense), con objeto de cimentar una casa, se hallaron dos arcas, una de ladrillo y la otra de piedra.

Esta última contenía en su tapa las letras siguientes: M. E. N. E.

Lo que había en dichas arcas se ignora; pero se asegura en aquel pueblo que algo bueno debían tener, á pesar de que los obreros que allí se hallaban trabajando lo mismo que el director y maestro, niegan tuviesen cosa alguna.

Fúndase esta desconfianza de los vecinos del pueblo, en que al día siguiente dejaron de ir á la obra el maestro, el director y un obrero, diciendo que no volvían más al trabajo por no necesitarlo para comer.

—Se ha ordenado la busca y captura de José Brunet, profesor de instrucción pública de Llagostera. ¿Por qué?

—Se ha declarado cancelado y fenecido el expediente de la mina de cobre y antimonio llamada *Farnés*.

—Hay en Inglaterra 19.943 millas de ferrocarriles, teniendo las distintas Compañías que á aquella explotación se dedican un capital de 22.000 millones de pesetas; los beneficios anuales ascienden á 1.900 millones. Durante el año económico de 1891, han transportado 32 millones de pasajeros más que en 1890.

Durante el año pasado, los viajeros de primera clase dejaron un beneficio líquido de 75 millones, los de segunda y tercera clase 500 millones. El número de pasajeros de tercera clase se eleva á 683 millones, y los de segunda á 90 millones.

—Luego quieren algunos que las cartas que se depositan en el correo lleguen á su destino. Hace unos días se recibió en esta Principal una cuyo sobre decía:

Veyas

Por Bica degerona

Par netgr a

Farcica Bancos

Y á pesar de este geroglífico, la carta se ha podido conseguir llegue á su destinatario después de muchos trabajos.

—Debemos recordar á las personas que les interese, que hasta el treinta y uno del actual hay de plazo para redimir á los mozos declarados soldados para Ultramar, por la suma de dos mil pesetas.

—Telegrafian de Nueva York que á la una y cuarenta y cinco minutos de la tarde del 22 del pasado mes, entró en aquel puerto el vapor paquete trasatlántico de la Compañía Cenard, *Aurania*, después de haber hecho la travesía del Océano en siete días, cinco horas y veintinueve minutos, ganando por seis minutos á su rival el vapor correo *Alaska* de la Compañía Guion.

Ambas embarcaciones iban en competencia, cruzándose entre los pasajeros de las dos crecidas apuestas.

Algunos miles de personas presenciaron desde los muelles la llegada saludando al vencedor con vivas y nutridas salvas de aplausos.

El *Alaska* salió de Europa veinte minutos antes que su competidor, manteniéndose constantemente en la delantera hasta el día 14, en que por haberse recalentado los tubos conductores del vapor, tuvo que parar durante hora y media para enfriarlos y evitar una avería.

Decíase entre el pasaje del *Alaska*, que en las máquinas de éste iban diez fogones de refuerzo.

Al pararse este vapor, ofrecióle el *Aurania* su auxilio, que no fué, empero, admitido por innecesario.

—Se ha dispuesto la busca y captura de los prófugos de la armada Pedro José, Joaquin Cahat y Ferrer, Silvestre Ferrer y Escofet y Sebastian Escofet Figa; la del soldado desertor Manuel Soler Fà, natural de la Vall, y la de los presos fugados Domingo Carnicero, Francisco de la Iglesia y Angel Argulo Ortiz.

—Parece que uno de los Administradores de Hacienda cesantes por la reciente supresión, resulta alcanzado con algunos miles de pesetas. Mucho nos alegraremos no se confirme esta noticia, por más de que estamos seguros de que el Estado no perderá un céntimo.

—D. Manuel J. Morer y Pellicer, ha pedido la propiedad de doce pertenencias de una mina de cobre titulada *Elvira* en el término de Pianolas sitio llamado Cornet.

—Dicen de Sevilla que es tanto el calor que hace en aquella capital, que el pasado miércoles murieron asfixiados dos labradores que estaban segando trigo.

Los labradores dicen que á pesar de suspender sus trabajos en las horas medias del día, á todos se les forman llagas en las espaldas por el excesivo calor, y que los pájaros caen continuamente asfixiados.

Ya vé el lector como podemos darnos por dichosos.

—Le ha sido concedida á D. Eugenio Herant de Ripoll, la concesion que tenia solicitada para aprovechar 2.000 litros de agua por segundo del rio Fresser en el término de San Lorenzo de Campdevanol, con destino á fuerza motriz de una fabrica de cemento y movimiento de máquinas dinamo eléctricas.

—Dicen de Olot, que este año la gente forastera que ha ido á veranear es escasa, y lo mismo nos manifestó ayer un amigo con referencia á noticias de Ripoll y de Camprodon.

—Por razon de economías, se dice haber sido disueltas las Comisiones técnicas oficiales de trabajos antifloxiéricos.

—Recientemente llegados á esta capital, los célebres pintores caricaturistas por medio de pistolétazos, é ilusionistas don Ginés Calderet y D.^a Clotilde Noguerol, darán en la noche de hoy una recreativa y amena velada en el elegante teatro de la sociedad *Odalisca* en la que, tanto el señor Calderet como su simpática esposa, ejecutarán un sinnúmero de experimentos completamente nuevos, contándose entre ellos el de la adivinación del pensamiento y que tantos aplausos les ha valido en donde lo ha verificado.

Dado el entusiasmo que se nota entre los que en familia han tenido ocasión de apreciar los trabajos del señor Calderet, es de esperar un lleno completo.

—Treinta días de plazo se han señalado por el señor Gobernador civil, para los que se crean con derecho, presenten observaciones, al expediente de travesía por las poblaciones de San Feliu de Guixols, Palamós y San Antonio de Calonge, de la carretera de tercer orden de San Feliu á Palamós.

—Los suministros verificados por los pueblos de esta provincia durante el pasado mes á las fuerzas del ejército y guardia civil transeuntes por los mismos, se satisfarán á razón de 0'26 pesetas la ración de pan, 0'90 la de cebada, 0'45 la de paja, 0'04 el kilogramo de leña, 0'10 el de carbón y 1'11 pesetas el litro de aceite.

—Llamamos la atención del señor Administrador de contribuciones y de la Representación de la Tabacalera, acerca de la falta de sellos de franqueo que hay en Camprodon y pueblos comarcanos, no solamente por los perjuicios que sufre la Hacienda, sino por los que experimenta el público.

—En el suelto que publicamos anteayer referente al cuadro expuesto en el escapate de D. Pablo Cassá, se consignó por equivocación el nombre de la Srta. Estrella, en vez del de la Srta. Consuelo, cuya equivocación queda rectificada.

—Esta noche pernoctará en esta ciudad, nuestro apreciado amigo D. Gustavo Ruiz, Diputado electo por Vilademuls.

Con él, se esperan á varios amigos del alto Ampurdán y otros de esta ciudad.

—Dice *La Costinyola* de Camprodon, que en breve llegará á dicha villa una co-

misión francesa para ponerse de acuerdo con aquellas Autoridades, al objeto de gestionar la pronta realización de la carretera que ha de unir Camprodon con Prats de Molló.

No dejará de ser esta una gran mejora para la comarca camprodonesa.

—Ha sido aprobado el plan forestal de aprovechamientos en los montes de esta provincia para el año actual.

—Para el abastecimiento de aceite á los faros del Cabo de Creus, puerto de Cadaqués é Islas Medas durante el actual año económico, tendrá lugar á las diez de la mañana del cuatro de Agosto, la subasta pública con dicho objeto en este gobierno de provincia y en las alcaldías de los pueblos respectivos.

El procurador

D. Narciso Prats, ha trasladado su habitación y despacho á la Plaza del Aceite, núm. 7, piso 1.^o

1-2 Gerona, Junio de 1892.

EL PAPA

Y LOS CATÓLICOS FRANCESES.

París 1.^o.—*Le Figaro* de hoy publica la carta dirigida por Su Santidad al obispo de Grenoble el día 22 del pasado mes de Junio.

En ella, el Papa censura á los católicos que se muestran refractarios á la dirección del jefe de la Iglesia bajo el pretexto de que se tratan cuestiones políticas. Declara que mantiene en su integridad todos sus actos anteriores y añade: «Nos no tratamos de hacer política, pero cuando la política se halla estrechamente ligada con los intereses religiosos como actualmente ocurre, en Francia el Pontífice romano tiene la misión de determinar una conducta prudente para la salvaguardia de los intereses de la Iglesia y de la religión.»

El Papa termina recomendando el luchar exclusivamente con las armas espirituales y solicitando la cooperación de todas las gentes honradas, aún cuando no sean católicas contra las persecuciones de los sectarios.

Curiosidades históricas.

Por tener la lengua larga.

Cuentan, y es la verdad, que pocos días antes de morir dijo Felipe II al Marqués de Castel-Rodrigo estas palabras:

—¡Ay, D. Cristóbal! ¡Qué me temo que le han de gobernar! Dios, que me ha concedido tantos Estados, me niega un hijo capaz de gobernar.

Y no se equivocó D. Felipe en su triste

pronóstico. Indolente, perezoso y dado á la ostentación, entregó el mando de sus Estados á su favorito, el Marqués de Denia, que con el andar del tiempo se le conoció con el título de Duque de Lerma.

Estaba de tiempo atrás concertado el enlace del joven Rey con la Princesa Margarita de Austria, y el de su hermana Isabel Clara Eugenia con el Archiduque Alberto, y fué Valencia el pueblo designado para la celebración de las bodas, de lo cual se holgó mucho el Marqués de Denia, por haber llevado al Rey á una ciudad que daba título á sus Estados, y por haberle hospedado en su misma casa, á fin de que vieran sus compatriotas una pública prueba de su gran valimiento.

Los festejos hechos en Valencia de mascaradas, banquetes y saraos, fueron muy repetidos y dispensos, y los que más gastaban para obsequiar al Rey, eran los que recibían más mercedes. Esto dió ocasión á que el Rey se manifestase ingrato con los antiguos servidores de su padre, y buscara frívolos pretextos para desposeerlos de sus cargos y entregarlos á sus nuevos amigos, por serlo también del Marqués de Denia.

Sucedió que una mañana en la que el Rey conversaba con su esposa Margarita, como se acercaba la Cuaresma, la Reina, que no estaba en su perfecta salud, manifestó francamente que le dolía sobremanera tener que someterse á los rigores de la vigilia y de la colación; pero el Rey se manifestó rígido y severo, haciendo entender á su esposa que era preciso cumplir exactamente con los preceptos de la Iglesia.

La Reina sonrió; notólo el régio esposo, y preguntó cuál era el motivo de aquella maliciosa sonrisa. Y contestó Margarita:

—Sois, señor, más rígido y severo con los extraños que con vos mismo.

—¿Por qué lo decis?—preguntó el Monarca.

Y repuso la Reina.

—Porque cuando se celebraron en Valencia los festejos de nuestra boda, hubo gran sarao en casa del Marqués de Denia.

Era miércoles de Ceniza; pero se danzó, y vos danzásteis conmigo y con la Infanta. Hubo festín, y todos comieron de pescado traído del mar; pero vos no quisisteis comer, pretextando que estábais indispueto; pero despues, mientras se representaba la comedia, os escondisteis en otro salón secreto y... comisteis de carne á más y mejor...

—¿Quién os contó la travesura?—preguntó el Rey.

Y contestó la Reina:

—Mi amiga y Camarera la Duquesa de Gandía, que no me oculta nada.

El Marqués de Denia, que ya era Duque de Lerma, había solicitado esta plaza para su esposa; pero costábale al Rey trabajo desposeerla. Esta circunstancia le animó, y dijo á la Reina:

—Caro ha de costarle la revelación á la bachillera.

Según revelación que encuentro en un

libro muy apreciado y escrito por D. Luis Cabrera de Córdoba, el día 4 de Febrero de 1600 el confesor de S. M. se presentó á la Duquesa de Gandía para decirle, de parte del Rey, que se sirviera retirarse á su casa, porque hacía tiempo que deseaba que fuese Camarera de la Reina la Duquesa de Lerma, y que no defriese su partida.

La Camarera se inclinó, diciendo:

—Decid á S. M. que obedezco su mandato.

El día 6 del mismo mes se despidió la Camarera de la Reina, llorando. Salió de la real cámara acompañada de la Marquesa de Camarasa y de la Condesa de Monterrey, su tia, que la consolaban, é iban detrás el Marqués de Berlanga y el Conde de Uceda, y delante el Conde Alba.

Entraba el Rey en Palacio de regreso de una cacería con veinticinco caballeros; y cuando le dijeron lo que pasaba, exclamó lleno de ira.

—Salga de mi palacio mi acompañamiento de señores y caballeros.

Gran sentimiento tuvo la corte por esto, y se murmuró mucho sobre el caso.

La Reina mostró gran disgusto, y así se lo participó al Rey con enojo, y dijo, cansado de las reconvencciones de su esposa:

—Eso y más merecen las personas que tienen larga la lengua. Yo pude aquella noche comer de carne, pero antes de cenar se me absolvió del pecado por persona competente.

—Decid más bien—repuso la Reina—que os ha venido en antojo acceder á las pretensiones de vuestro privado, el Duque de Lerma, que deseaba ver á su esposa Camarera mía. Pero no penséis que esa señora goce á mi lado de igual estimación.

—Me place lo que decis, porque no tendréis en ella una confidente que os revele mis pecados.

La Duquesa de Gandía se retiró á Alcalá, donde vivió aislada de la Corte, y dicen que afligida por el desaire, murió antes de tiempo, dominada por la tristeza y la hipocondría.

J. A. Bermejo.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY

Santos Fermín ob. y mr. y Panteno d.

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de las Siervas de San José.

Movimiento de población.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Día 6.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0.

Muertos.—Isabel Quir, 64 años.

MATAS.

TELÉGRAMAS.

Madrid 5.—La *Gaceta* publicará mañana una real orden suspendiendo el impuesto sobre las contrataciones en la Bolsa, hasta que se publique el reglamento concerniente á esta cobranza. En su consecuencia, los bolsis-

tas han reanudado esta tarde las operaciones.

Madrid 5.—Parece que los bolsistas están decididos á simular sus operaciones en la plaza de Bilbao, en donde no se pagan derechos reales, pero por ahora nada hay de concreto sobre este asunto.

Hoy se ha hablado de haber presentado la dimisión de sus respectivas carteras los señores Romero Robledo, duque de Tetuan y Concha Castañeda.

Es muy posible que la única dimisión que resulte confirmada sea la del ministro de Hacienda, en cuyo caso el Sr. Cos-Gayon pasaría á desempeñar dicha cartera, entrando en Gracia y Justicia el Sr. Linares Rivas.

Asegúrase que el Sr. Romero Robledo está decidido á que el Sr. Marton sea nombrado gobernador de Barcelona.

El origen del incendio del puente de barcas de Tolosa, fué el inflamarse la brea que estaban dándole.

Despues de las informaciones hechas por las comisiones contra la agregación de los pueblos del llano á Barcelona, no se resolverá la proposición en el Senado en la presente legislatura.

La comisión de Sans está muy agradecida del apoyo que le han prestado los Sres. Sagasta, Romero Robledo y Martinez Campos.

Acerca de la crisis circulan distintas versiones: unos suponen que la planteará el Sr. Romero Robledo; otros el Sr. Concha Castañeda, y no falta quien cree posible la formación de un gabinete Martínez Campos Silvela. Sin embargo oficialmente la crisis no existe y los ministeriales aseguran que no se planteará hasta que el Sr. Cánovas lo juzgue oportuno.

La infanta D.^a Isabel pasará el verano en la Granja.

Ha marchado á Francia una Comisión que estudiará el Cólera que actualmente se está desarrollando en aquella nación.

Se han amotinado los vendedores de hortalizas en Almería.

Con la llegada de tropas á Calahorra ha renacido la tranquilidad. El digno fiscal Sr. Falles instruye las correspondientes diligencias, habiendo tomado declaración á varios detenidos. Mañana sale para Calahorra el auditor de guerra.

Ha llegado á Logroño el general Moltó, capitán general de Burgos, telegrafando enseguida á Calahorra á los cuerpos á sus órdenes para castigar á los promovedores de los desórdenes y á los incendiarios.

Se instruyen dos sumarias, una por la autoridad civil y otra por la militar.

Los presos serán conducidos á Logroño.

Los destrozos que los revoltosos hicieron ayer son considerables.

El alcalde de Calahorra se refugió en las Casas Consistoriales.

Extranjeros.

París 5.—En el mediodía de Francia se han desencadenado violentas tormentas. Créese que en muchas partes se han perdido las cosechas.

Ha sido detenido en esta capital el anarquista Bertrand.

Dícese que el jueves será ejecutado Ravachol en Monbrison. En los centros oficiales se guarda gran reserva acerca este asunto.

Londres.—El *Times* dice que el cólera va propagándose en Rusia, habiéndose registrado en Saratow 20 casos y 8 defunciones.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Nicolás, y el perro *Tigre*, de quien hemos olvidado hablar, le seguían. Es decir, la lealtad y la gratitud, que correspondían con una adhesión sin límites á la bondad y á la virtud.

El sacerdote estaba asustado é inquieto; sus hermosos ojos se fijaban con espanto en la nube que avanzaba.

—Capitan, dijo, vamos á tener tempestad?

—Así parece, padre José, así parece!

—Ah, Dios mio! y el buque corre peligro?

—Segun sea ella, y segun Dios quiera mirarnos con misericordia... el marino, padre, no cuenta jamás con el porvenir, la hora presente es su vida; una ola, una ráfaga, un choque y todo acabó.

Como si el viento quisiera confirmar las palabras del marino, una ráfaga que silbó con violencia entre las jarcias, arrastró consigo el palo de mesana, que cayó sobre la orla de babor con un ruido espantoso.

El capitan saltó hácia atrás, y bajó con presteza á dar algunas órdenes.

El sacerdote y su amigo cayeron de rodillas.

El aspecto del cielo era sombrío, el del mar espantoso.

—El señor presidente acaba de llegar, pero será muy difícil que ahora le pueda usted ver, dijo el ugiere al saber de lo que se trataba; sin embargo, si quiere V. decirme su nombre y lo que desea...

—Mi nombre le es desconocido, pero puede V. decirle que un padre de la Compañía de Jesús, solicita hablarle para un asunto de la mayor importancia.

El ugiere se alejó, y el padre comenzó á pasearse en silencio por aquel pórtico no muy confortable, pues el día era tan frio como lo son así todos los del invierno en lo húmedo, y por lo mismo florida ciudad.

El portero ensayaba el medio de dirigirle una pregunta, cuando el ugiere llegó.

—Sígame V., le dijo con laconismo.

El sacerdote no se lo hizo repetir, y subió con ligereza la escalera, hallándose pronto en presencia de un hombre grave, serio, con un gesto sombrío que algunos adoptan por que suelen creer que les presta dignidad.

Aquel hombre era un magistrado; llevaba la severa toga, cuyas mangas se orlaban de blancos muges, distintivo de su dignidad, y el birrete negro estaba á su lado sobre una mesa.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan la secreción, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento. ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte medico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres. 2-26

CARNE, HIERRO y QUINA
El Alimento mas fortificante unido a los Tónicos mas reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias medicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador mas energico que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre. Aroud es, en efecto, el unico que reúne todo lo que entona y fortalece los organos, regulariza, coordena y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.

Por mayor en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.

SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO A LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose a D. Luis Martínez, calle del Correa 4-3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

En la Imprenta de este diario se hacen trabajos de todas clases.

BONO-PRIMA

de un Retrato al óleo, hecho por el reputado artista pintor de París Mr. L. Dugardin, que esta Dirección ofrece á sus abonados y lectores.

Deseosa esta Dirección de favorecer á sus abonados y lectores, tiene el gusto de anunciarles que por convenio hecho con la Política Internacional, revista semanal de París, puede ofrecer un retrato al óleo por módica suma.

Para obtenerlo, no hay más que enviar una fotografía al Sr. Director de la POLÍTICA INTERNACIONAL, Rue Danphine, 24, París, acompañada con cinco pesetas en sellos ó bonos del «Crédit Lyonnais,» expresando los detalles siguientes:

Color del rostro, de los ojos, cabello, barba y traje y recibirán un soberbio retrato al óleo de 9 y medio centímetros de ancho, por 13 de largo.

Este bono será válido hasta 30 de Julio de 1892.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
PASTILLAS y POLVOS
PATERSON

con GISHUTHO y MAGNESIA

Recomendados contra las Afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos, y Cólicos; regularizan las Funciones del Estómago y de los Intestinos.

Pastillas: 12 Reales. — Polvos: 24 Reales.

Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y a firma de J. FAYARD.

Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

LECCIONES DE PIANO

elementales y superiores, canto y solfeo por el acreditado profesor D. Ramón Soler. Dirijirse Rambla de la Libertad—12—2.º

Precios económicos.

PAPEL

Lo hay para vender en la Redacción de este diario á precios limitados.

BIBLIOTECA DE BELIAS ARTES.

VERSIÓN CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

- En rústica. 4 pesetas.
- Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. 5 "
- Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volúmea. 0'75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»— En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO

DE LA REINA MARGARITA DE BORGONA, POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT

ILUSTRACIONES DE JOSE ROY.

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO

Esta novela representa el éxito más grande que ha tenido las publicaciones de este género, gracias á su asunto histórico siempre palpitante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz de l Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como estas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las bibliotecas; La Torre de Nesle es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés La Torre de Nesle, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido expresamente La Torre de Nesle, idéntica a la del tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., a fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión y el papel corresponden á tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas. Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta. PRECIO de la obra completa: En rústica, 25 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid 30'50 en provincias.

—Nicolás, dijo el padre José al cubano, si yo muero y tú te salvas, procura no alejarte de mi, para tomar dos pliegos que llevo en mi pecho; si Dios quiere que esto suceda, y llegas á España, los llevas al presidente de la Audiencia de Granada, ¿te has enterado, hijo mio?...

PARTE TERCERA.

CAPITULO PRIMERO.

—Si, padre José, contestó con voz temblorosa Nicolás.

—Ahora, que se cumpla la voluntad de Dios!...

Las once acababan de sonar en el reloj de la Audiencia de Granada, en una mañana de Enero de este glorioso año de 1874, cuando un sacerdote jóven, y tan pálido como si estuviese convaleciente de una grave enfermedad, llegó pidiendo hablar al Presidente.

—No sé si su excelencia habrá venido ya, dijo el portero con algo de más cortesía que acostumbraba, sin duda en consideración á la clase á que el demandante pertenecía, pero voy á saberlo.

FIN DE LA SEGUNDA PARTE.

Entró en el patio del edificio, y llamó: un ngier vino á saber que se ofrecía.

El padre José estaba sereno, pero profundamente triste. Veia ante sus ojos á su madre asesinada, á su padre... muerto ó prisionero; él no lo sabía. Tocaba su pecho para hallar allí los pliegos que le habian sido confiados, pues se creia juguete de una horrible pesadilla.

—Muy triste está el padre, decia el capitán del buque al verle pasearse sobre cubierta, silencioso, y con las manos cruzadas á su espalda, en tanto que sus labios se movian.

—Es mas bueno que el pan de Dios, pero ese coronel que ha muerto en sus brazos le ha clavado alguna espina en el alma, contestaba Nicolás, desde ese dia el padre José no es el mismo, y ni un momento se disipan las sombras de su frente.

—Qué ha hecho en Cuba para ser tan conocido y tan amado! preguntaba el capitán, recordando la conmovedora escena de la despedida del sacerdote.

—Ser honrado y caritativo, pero como estas prendas escasean, por eso se han apreciado tanto, y Nicolás al decir esto sonreía como si creyese que aquellas palabras bastaban para que el padre Jose fuese conocido.

13